

CORRESPONDENCIA DE LA CHARANGA,

PERIÓDICO DIARIO.

ADMINISTRATIVO, AGRÍCOLA, INDUSTRIAL, LITERARIO, MERCANTIL, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales: los suscritores tendrán derecho á la inserción de dos anuncios mensuales, gratis.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

Sale el sol á las 4 horas 36 minutos.

Pónese á las 7 " 18 "

Sale la luna á las 11 horas 42 minutos. N.

Pónese á las 8 " 42 "

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes 1 rs. en toda España.

Por trimestre 10.

Si fuese suscriptor al semanario LA CHARANGA 2 reales mensuales.

PUNTOS DE SUSCRICIOS.

En Palma, en la Redacción e Imprenta, calle de S. Miguel, 57; y en las imprentas de Gelabert, y Villalonga; y en las librerías de Ferragut y Colomar.

En provincias en las principales librerías.

CORRESPONDENCIA DE LA CHARANGA

Hay ciertos hombres, que abroquelados en su empeño de combatir á sus semejantes reprobaban aquello mismo que debieran defender, siquiera por la gloria y la felicidad de su patria cuyos beneficios pueden alcanzar tanto á los que se albergan en suntuosos palacios, como á los que moran en pobres y desmantelados tugurios vestidos de césped. Apenas se hecha á volar un proyecto, que de ante mano se le augura una fatalidad; y principalmente en este país que solo tiene de bello lo que le ha dado la naturaleza, si exceptuamos algun monumento que le legaron los antiguos para probar que eran mas emprendedores que los que hoy viven. ¿Qué hay en este país? pregunta el viajero que por primera vez afirma en él su planta: Risueñas campiñas, buena fruta, frescas y muy buenas aguas; la gente pacífica; pero muy apática y nada emprendedora; tiene sí mucha curiosidad, y á los pocos días sabrá todo el pueblo que V. ha venido, y en que calle vive, el número de su casa, que hora se retira, que amigos tiene; mas no les pregunte si quieren acciones para llevar á cabo un proyecto, ni les hable mucho de ferrocarriles ú otras mejoras y adelantos, ni les cuente por el sistema métrico, se le responde.

Hablando de ese modo, y haciendo esa pequeña pintura, va

á creer cualquiera que no hablamos de nuestra patria; mas para suadirles, firmaremos este artículo, contra el orden que hemos guardado hasta ahora; porque la verdad es ante todo, y turbio sería para nuestra alma fallar á ella por intereses objetivos é ilusos; puesto que eso es uno de los atributos que se dió así mismo el Creador. (*Ego sum veritas.*)

Quando por primera vez vióse dar á luz en esta capital nuestro *Semanario* con viñetas, hará cosa de algunos meses, miráronle algunos como flor de un día, y otros los ménos, de treinta efemérides. No tiene nada de extraño con lo que ántes hemos dicho; y con la novedad de ser el primer periódico que publicaba gráficamente y por escrito sus ideas. Además, si tendemos una mirada retrospectiva hácia el extremo de la cadena de los tiempos, que une el presente con el pasado, según los apuntes cronológicos del Sr. Boyer, insertos en el almanaque *Balear*, veremos una serie de lustros que cuenta de vida la prensa de Palma; y sin embargo, ¿qué ha hecho?... La importancia que se la da responde muy elocuente á nuestra pregunta. Quando la legislatura que impera en ese ramo era ménos restricta: cuando el poder escribir bien ó mal, en pro ó en contra de la tribuna y los parlamentos ó actos judiciales y gubernativos, no tenía por una de sus primeras condiciones el *divino* como ahora que no deja de

ser un óbice á los escritores, aun cuando todos los periódicos de Palma que alcanza á recordar nuestra memoria hubiesen hecho homogéneo el poder de la prensa, no hubieran llenado por completo su misión: esto es, no hubieran combatido con todos los elementos que debe procurarse el caudillo que manda un ejército para cortar el camino que conduce á la victoria, y ver como surte mas pronto y mejor el efecto que se propone.

Arrostrando mil sacrificios hace algunos meses que dimos á luz nuestro *Semanario*; no como habiéramos deseado, porque á no haber abrigado la esperanza de que todas las innovaciones son imperfectas, y que con el tiempo se lleven á la mas posible perfección, hubiéramos desistido; pero este acto que naciera no de un egoísmo, sino de fomentar mejoras locales *por ahora*, y facilitar por un precio ínfimo un rato de lectura amena y variada aun á las clases ménos acomodadas, fué saludado con mil presagios de funesto agüero. Poco despues brotó una rama de ese tronco que desnudo y cual oasis aun su sombra daba poco que temer esto es la *Correspondencia*; las viñetas se mejoraron, se ofreció un billete de la lotería á los suscritores; ya viste á esa rama un verde follage; y la maleza que germinaba en el área por donde esta se estiende le maldice, porque no podrá crecer, cuanto quisiera pues que la lluvia y el sol le irá faltando y

las aves canoras que se posaban sobre otros árboles, saltan ya de unos para solazarse en sus hojas, y cunden los celos, origen de maldiciones y desaires. Ved ahí la historia de nuestro periódico en un lenguaje alegórico. Hoy día tiene una imprenta propia, y desde ayer que se empezó á tirar en ella el primer número, habrán conocido nuestros suscritores una mejora que á costa de mil sacrificios hemos conseguido; y que es un solemne mentís á los presagios de muerte que se nos auguraban.

También á pesar nuestro hasta ahora no podia repartirse la *Correspondencia* á hora oportuna, y esto salvado, será un motivo para que en adelante se aumente el número de los suscritores, cuyas esperanzas, si no se nos defraudan nos hacen creer que pronto pedrá aumentarse el tamaño de este periódico. No es la especulación ni el egoismo lo que nos hizo plantear este proyecto, y nada lo asegura tanto como la voz unánime hoy día sofozada por los hechos, de que *es imposible que pueda sostenerse*: no son tampoco intereses de partidos, porque la verdad que debe aspirar el hombre conocer y poseer es indivisible, y entre ella y su contrario no hay línea divisoria ó término medio. Una de las causas que nos ha impulsado ya la hemos dicho; la de cumplir nuestra mision de periodistas: ahora en los estrechos límites en que la fortuna nos circunscribe; mas tarde hasta los confines del mas lejano horizonte, si no se defraudan nuestras esperanzas. Apoyaremos cuantas mejoras sean posibles de llevarse á cabo, dando la preferencia á las que mas beneficios puedan ofrecer: denunciaremos, ora en tono serio, ora en el jocoso los abusos y desmanes de que tengamos noticia; y si bien los límites de nuestras columnas nos ofrecen hoy poco campo, es por ahora mas que suficiente para cumplir nuestro objeto; y en cuanto á intereses locales podrá estar

en competencia con sus cólegas.

Nuestro periódico no pertenece á tal ó cual clase ni partido porque lo bueno debe alabarse por ser bueno y lo malo combatirse por ser malo, como en otro tiempo decia el *Palmesano*, periódico de los que han llenado mas su mision en esta capital: diremos la verdad desnuda en su traje deshonesto, sin ambajes, sin que nos retraigan intereses individuales en perjuicio del bien público, y de esta manera habrémos cumplido nuestra mision.

Nacional.

El vapor correo que salió anteayer de Cádiz para nuestras Antillas, lleva la real disposicion para que continúe mandando en Santo Domingo, á nombre de S. M., el general Santana. Este y el capitán general de Cuba, señor Ferrero, se pondrán de acuerdo para adoptar interinamente y proponer al gobierno las medidas de orden económico que deben plantear para la mejor administracion del territorio que forma nuevamente parte de la nacion española.

—El señor ministro de Marina, saldrá de Madrid el 28 para verificar la anunciada visita á los departamentos de Cartagena, Cadiz y el Ferrol.

—Segun escriben de Paris á un periódico, el señor Mon dió un banquete el sábado penúltimo á S. M. la Reina Crdolina.

—El *Mercurio* de Valparaiso da algunos detalles de los espantosos terremotos que han asolado las provincias de S. Juan y de Mendoza, en cuya última poblacion, que contaba 12009 almas, han perecido entre las ruinas de los edificios, el número considerable de 8,000 personas. Ni un solo edificio ha quedado en pié en dicha ciudad, y aquellos de sus desgraciados moradores, que han sobrevivido á la espantosa catástrofe, andan errantes por los campos, sin albergue y en la mas espantosa miseria.

—El Banco de España ha comprado en el extranjero barras de oro por valor de 70 millones de reales, de los cuales 40 llegarán la semana próc-

sima, y los restantes á fin de junio.

—Segun dice *L' Opinon Nationale*, los francmasones amenazan al príncipe Murat con el título de gran maestro de la órden, en castigo de su voto favorable al poder temporal del Papa en el Senado de Francia.

Estrangero.

Washington 25 de abril.

En el Capitolio hay acuartelados 4,200 hombres. La Casa Blanca está hecha un cuartel: el senador Lane, con las tropas de su mando, ocupa el famoso salon del Este.

El martes se hizo una tentativa para incendiar el hotel Willard; pero afortunadamente se descubrió el plan á tiempo y se evitó la catástrofe.

En Farmingtown hay un cuerpo de 3,000 disidentes. Casi todos los hacendados de Delaware están en favor del Sur, y se cree que el gobernador del Estado favorece la causa de los disidentes.

El gobernador Letcher ha prohibido la esportacion de harina de Virginia á las ciudades del Norte.

Segun un despacho telegráfico que publicó el *Enquire*, en Harper's Ferry hay 5,000 hombres de Virginia y 8,000 de Norfolk.

En esta capital escasean mucho las provisiones de boca.

Havre de Graci, 25 de abril.

Acabo de llegar de Washington; y he tenido que hacer todo el camino en carruaje.

Se esperan por momentos en las alturas de Georgetown las fuerzas del Sur, que vienen con el objeto de bombardear la capital.

El 7.º de Nueva-York, despues de haberse detenido largo tiempo en Annapolis, ha llegado á Washington. Se ha restablecido la comunicacion por ferro carril entre estas dos ciudades. El camino queda custodiado por las tropas del gobierno.

Asegúrase positivamente que la capital será atacada dentro de muy pocos días. El ataque principiara desde las alturas de Georgetown, pues parece que los jefes del Sur se proponen bombardear la ciudad. Dicese que el presidente Davis mandará las fuerzas rebeldes.

Los negocios se hallan enteramente paralizados, y los hoteles se cerrarán la próxima semana. Todo el mundo desea salir de aquí pero no hay medios de transporte. Los carruajes escasean y no pueden obtenerse sino á precios muy altos. La miseria empieza á hacerse sentir. Estos son preludios de los horrores de la guerra civil.

Washington 27 de abril.

La proclama del presidente mandando bloquear los puertos del Sur, ha producido alguna escitacion en el cuerpo diplomático.

Para que el bloqueo sea respetado por las potencias extranjeras, es necesario, no solo que se haga efectivo, sino que el gobierno lo anuncie oportunamente á los representantes de los gobiernos extranjeros.

Segun los tratados que tenemos con el Brasil y todas las repúblicas de la América del Sur, nos hallamos obligados á manifestar á aquellos gobiernos, con noventa dias de anticipacion, que se va á establecer el bloqueo en los puertos del Sur, y esto no se ha hecho. Como es consiguiente, la detencion que deben sufrir los cargamentos de café y otras producciones que vengan de aquellos países para el Sur, ha de ocasionar perjuicios á los comerciantes, y de aquí el que estos se opongan al bloqueo inmediato de dichos puertos, sin haberse dado el oportuno aviso.

En vista de esto, los ministros extranjeros se han dirigido al gobierno, manifestándole que deben respetarse los derechos y privilegios concedidos por los tratados, y que de no hacerse así, sus respectivos gobiernos enviarán fuerzas navales para proteger los intereses de sus subditos.

Ya se comprende lo delicado de esta cuestion, y las consecuencias que puede traer consigo, tanto al presente como para lo futuro.

Los periódicos siguen presentando soluciones á la cuestion de Africa, fáciles todas de alcanzar sobre el papel. En concepto de la *Discussion*, la conducta del gobierno no puede ofrecer dudas ni dificultades:

«Tetuan, dice, debe ser una ciudad española, y nuestro dominio en Africa debé estenderse por todo el territorio lingitano, si no queremos que la Francia ahogue nuestra nacionalidad

entre los Pirineos y el Mediterráneo.

La civilizacion no penetrará en Africa, merced á una sola nacion. En América se establecieron todos los pueblos de Europa, y del mismo modo Francia en la Argelia, España en toda la region de Tánger que poseyó en tiempo de los godos, é Italia en Túnez, prepararán uu dia al gran continente africano para que se incorpore á la civilizacion, á la humanidad, con el mismo carácter á la par vario é idéntico de las diversas nacionalidades de Europa.»

Este cuadro no puede ser mas atractivo, pero si se le presenta bajo el aspecto de una guerra perenne y sangrienta adquirirá un colorido bastante sombrío.

—En la *Gaceta austríaca* leemos lo siguiente:

«Se ha publicado el acta de la autopsia del conde de Teleek. Algunos endurecimientos en las membranas del cérebro; y la serosidad esparcida en los ventrículos, prueban que el difunto experimentaba frecuentes congestiones; la dilatacion de los vasos del corazon y la contradiccion del pulso, demuestran que ademas padecía agudos dolores. No se veía en el resto del cuerpo ningun vestigio de violencia ni de defensa.

La bala habia atravesado el pericardio, la pared del ventrículo izquierdo del corazon, y despues la parte superior del estómago y se habia detenido en la primera vértebra lumbar. La bala tenia cuatro líneas de diámetro y el taco una pulgada y media. La pistola ha sido apuntada directamente al pecho.»

Variedades.

PARABOLA.—Una tribu acosada por el hambre atravesaba un desierto.

Vió flotar al viento las palmas de un oasis, y corrió á él lleno de júbilo; pero un torrente cruzaba por delante impidiendo la entrada de esta isla de frescas sombras y de verdura cubierta de frutas.

El torrente rodaba tan rápidamente sobre la roca su ola espumosa, que ningun viajero se atrevía á poner el pié sobre la calarata.

La tribu habia devorado hasta su último átomo de provision y habia caminado á pié todo el dia bajo el sol abrasador del Africa sobre la abrasada arena del desierto.

Desde la opuesta orilla veía llena de angustia y desesperacion esta nueva Hespéride ostentando sus racimos maduros, sus dátiles succulentos, y murmuraba contra el destino.

Solo entre todos un sabio guardaba silencio y meditaba apartado de la muchedumbre.

Un jóven, confiado en sus fuerzas,

dijo para sí: —Soy fuerte, y puedo atravesar nadando.

Se lanzó al agua, se sumergió, y el abismo lo arrojó sin vida, lejos de sí, entre las envueltas olas.

El sabio seguía meditando.

Otro jóven, confiado en su destreza, dijo á su turno:

—Por aquí hay un vado; con un poco de maña yo pasaré.

Se deslizó; pero la corriente lo arrebató, y desapareció para siempre, como su compañero.

El sabio se levantó entonces y dijo á la tribu abatida y hambrienta:

—Han perecido los que debían perecer. Ellos han escuchado primero la voz del orgullo, despues la del egoismo. Si solo el fuerte y hábil hubieran salvado el torrente, el débil pereciera en su camino: esto no hubiera sido justo entre hermanos de viaje: por eso no lo ha consentido la Providencia.

Escuchad ahora el consejo que iluminado por su inspiracion voy á daros.

Agarraos *todos* fuertemente por las manos, y apoyándose los unos sobre los otros, entrad sin miedo en el torrente, y yo os lo juro, ninguna ola prevalecerá contra la *union*. La fuerza de *todos* pesará en los brazos de cada uno.

Los hombres de la caravana siguieron el consejo, y encadenados los unos en los otros, mano con mano, pecho con espalda, pasaron, resistiendo con facilidad el choque de las aguas.

Protegidos por este dique viviente, los débiles, los niños, las mujeres, pasaron sin miedo y sin desgracia.

La tribu llegó así al eden sin abandonar en su camino ni una sola, ni

la mas débil existencia; y cada uno, antes que el sol se pusiera, habia satisfecho su hambre, y descansaba tranquilo en las dulzuras del sueño, por el concurso de todos.

VEGETALES.—Uno de los árboles mas antiguos y curiosos de Europa es el plátano de Torn, que se eleva en las inmediaciones de este pueblecillo, situado en el valle que forman las vertientes del Observ-Alp hasta Coire en el canten de los Grisones. Este plátano data, segun la tradicion, del siglo XIII ó XIV, y sus venerables y frondosas hojas dan sombra á una modesta capilla. A principios del siglo XV los habitantes de la comarca, buscando el modo de sustraerse al yugo de los señores feudales, cuyos arruinados castillos se ven aun hoy en las alturas de los alrededores, se refugiaron en los bosques que circundan á Torn, y en 1424 los diputados de los municipios del valle, reunidos bajo el plátano citado, formaron una confederacion que tomó el nombre de Liga-Gris y fué origen de la república de los Grisones, cuando en 1471 se reunió á otras dos ligas del pais formadas con igual intento que aquella, las de Caddée ó casa de Dios y la de Dix Dovitures.

En 1824 celebraron en Torn el cuarto centenario de la formacion de la liga, y en conmemoracion de este suceso elevaron al pié del árbol una capilla bajo la advocacion de Santa Ana. En 1836 la Confederacion suiza la hizo restaurar y levantar una pared al rededor del plátano. Dos pinturas al fresco adornan las paredes laterales de la capilla, en cuyo pórtico se lee «Sois llamados á la emancipacion: donde reside el espíritu de Dios allí está ella: nuestros padres esperaron en tí, Señor, y tú los libraste de la esclavitud».

Crónica de la capital.

REUNION.—Anoche la hubo brillantísima en los salones del *Casino Artístico é Industrial*, y nosotros, por nuestra parte, deseáramos que todos los domin-

gos la hubiese, pues así tendríamos el placer de admirar una infinidad de pollitas, que ajenas á las penas del mundo, se entregan en brazos de la danza y á la cátedra de declamacion, que de cada día hace nuevos adelantos, divertirnos con las lindas producciones del repertorio dramático.

INAUGURACION.—Ayer dieron principio las fiestas de calle, que anualmente celebran algunos barrios en obsequio á sus patronos. El de la *Jarrería* anoche estaba muy concurrido, sus calles bien iluminadas y una música colocada en un tablado, entretenia á la muchedumbre ejecutando escogidas piezas.

RIÑA DE TOROS Y PERROS.—En la tarde de ayer la hubo en la plaza de toros del molinar de levante. Muy pocos lances tuvo la tal riña; pues la mayor parte de toros que salieron á la lid eran mansos borregos, contentándose, cuando eran acosados por los perros, en correr por el redondel, sin soñar siquiera defenderse con las preciosas armas con que les doto naturaleza. Esta clase de espectáculos no debieran permitirse ó en tal caso, que presentasen toros que aceptasen la riña. Vamos, de esta vez nos hemos convencido de que las ganaderías del duque de Veraguas y otros, son moco de pavo al lado de las de *can Puntico* y las demás.

QUIÉN ES ELLA?—Se nos ha dicho que en el pueblo de Alaró se ha encontrado á un hombre ahorcado. Hay quien dice que este infeliz, en un momento de desesperacion atentó contra su vida, por causa de que la novia no le aceptaba por esposa. Siempre, desde Eva, ellas han sido nuestra perdicion.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de mañana.

San Jusio confesor.

MOVIMIENTO DE BUQUES.

Embarcaciones fondeadas.

De Iruya en 2 dias land Paquito, de 58 ton., pat. Antonio Caubel, con 4 mar., 4 pas., trigo y efectos.

De Barcelona en 14 horas vapor Rey D. Jaime I, de 552 ton., cap. D. Antonio Morey, con 25 mar., 71 pas., balija y efectos.

DEL PRINCIPE DE ASTURIAS.

Funcion para hoy lunes 27 del actual. 3.ª quincena.—13 funcion.

Se pondrá en escena á beneficio de los maquinistas D. Ventura Pujol y D. Tomás Plá, la zarzuela en 3 actos original del Sr. Olona y música de D. Francisco Barbieri:

MIS DOS MUGERES.

En obsequio á los beneficiados el Sr. Moron cantará el aplaudido tango del ULTIMO MONO.

Entrada general 5 rs.; al paraiso 2.
A las ocho y media.

Por lo no firmado,

Pedro Felipe y Martinez.

SECCION DE ANUNCIOS.

En esta imprenta se necesita un aprendiz, que se pa leer y escribir correctamente.

SOMBRERERÍA DE JUAN ZAVALA
plaza de Cort.

En este establecimiento se han recibido sombreros de última novedad propios para la estacion. Ademas se arreglan, planchan y se confeccionan, con la mayor economía y buen gusto. Hay tambien un gran surtido de gorras de todas clases.

Editor responsable.

D. Pedro Felipe y Martinez.

Imprenta Palmesana á cargo de la redaccion de la Charanga.
S. Miguel, 57.

Pedro Felipe y Martinez